

Misceláneas

LAS V JORNADAS CIENTÍFICAS DE INVESTIGACIÓN DE ESTUDIANTES DE ODONTOLOGÍA

Prof. Juan Carlos Vielma y Prof. Oscar Alberto Morales
Facultad de Odontología, Universidad de Los Andes

LAS JORNADAS CIENTÍFICAS DE INVESTIGACIÓN DE ESTUDIANTES DE ODONTOLOGÍA es un evento científico especializado en Odontología, organizado anualmente por el Departamento de Investigación de la Facultad de Odontología de la Universidad de Los Andes, para exponer los resultados de la investigación realizada por los estudiantes en las distintas asignaturas que integran este departamento.

Desde su creación, su principal objetivo ha sido reconceptuar la idea de la escritura y la investigación, concebida tradicionalmente como actividades repetitivas, carente de sentido, realizadas únicamente con propósitos pedagógicos, de evaluación. Ha perseguido impulsar la transformación de escritura y la investigación en prácticas sociales, auténticas, reales, propias de la disciplina, en nuestro caso de la Odontología y sus distintas especialidades.

Siendo coherente con lo que hacen los miembros de esta comunidad, las **JORNADAS CIENTÍFICAS DE INVESTIGACIÓN DE ESTUDIANTES DE ODONTOLOGÍA** representan un escenario auténtico, real en el que los estudiantes, por un lado, comparten los resultados de las investigaciones odontológicas, de campo y documentales, que han llevado a cabo durante todo un año académico y, por otro, conocen los avances científicos en odontología y áreas afines a través de las conferencias de alto nivel que sirven de preámbulo a la exposición de los pósters o carteles.

Desde su inicio, en octubre del 2008, en el marco del IV Congreso Odontológico Internacional de Los Andes, evento organizado por la FOULA, se ha intentado generar, con

éxito, una interacción entre estudiantes y profesionales en un proceso de aprendizaje mutuo. Ese año, un grupo de estudiantes compartieron escenario con profesionales odontológicos nacionales e internacionales.

Las II Jornadas también aprovecharon el escenario académico y científico del V Congreso Odontológico Internacional de Los Andes, realizado en octubre del 2010. En ese evento, con una nutrida participación de odontólogos del ámbito nacional e internacional, se reconoció objetivamente la calidad de los trabajos presentados. Con ello, de forma explícita, se reconoció la labor del Departamento de Investigación en el desarrollo y la enseñanza de la investigación, la escritura y la publicación.

En marzo del 2012, se realizaron las III Jornadas de Investigación, esta vez de forma autónomas e independientes, en la FOULA. Sin embargo, en esa edición también se contó con el apoyo de un grueso número de profesores de la FOULA, con la participación del Colegio de Odontólogos de Mérida y sus agremiados, y con conferencistas nacionales invitados.

Las IV Jornadas de Investigación se realizaron en mayo del 2013, también en la FOULA. Los profesores de la FOULA participaron como audiencia y como evaluadores, de forma similar a como ocurre en otras reuniones científicas. Como muestra de ello, se registró la participación y los agremiados del Colegio de Odontólogos de Mérida. También se contó con la participación de conferencistas nacionales invitados.

Después de dos años de suspensión, obligada por la situación conflictiva nacional y universitaria, a pesar de las dificultades presupuestarias por la que atraviesa la Universidad de Los Andes en los actuales momentos, regresan las **V JORNADAS CIENTÍFICAS DE INVESTIGACIÓN DE ESTUDIANTES DE ODONTOLOGÍA**, para seguir ofreciendo a los miembros de la FOULA, de un escenarios para comunicar y conocer avances científicos. Se evaluaron más de 100 trabajos científico, presentados en formato de póster, realizados como parte de las actividades de investigación que se realizan en los distintos

años en la carrera de Odontología. De estos, se seleccionaron 15 revisiones sistemáticas de la literatura y 43 trabajos de campo, de corte social y epidemiológico. Estos 58 pósters fueron evaluados por cerca de 50 odontólogos especialistas. Con base en esta evaluación, fueron premiados los 12 mejores trabajos.

Estas jornadas han desarrollado efectivamente la motivación de los estudiantes por la investigación. También han impulsado el interés por escribir y han aumentado la publicación en la FOULA. Concretamente, los productos de estas jornadas han sido publicados en revistas como: Acta Odontológica Venezolana, Ciencia Odontológica, Revista Odontológica de Los Andes.

Gracias al apoyo de la Dra. Gladys Velazco, editora de Acta Bioclínica, y su equipo editorial, esta revista ha publicado algunos artículos en números ordinarios y dos suplementos, en los años 2012 y 2014. Además, tiene previsto seleccionar algunos de los mejores trabajos en estas jornadas para publicarlos en un tercer suplemento en el año 2016.

Finalmente, desde su relanzamiento en el año 2013, la Revista Venezolana de Investigación Odontológica de la IADR (el órgano de divulgación de la División Venezolana de la Asociación Internacional de Investigación Odontológica), con el apoyo del equipo editorial, ha arbitrado y publicado de forma regular distintos trabajos presentados en las ediciones anteriores de las jornadas. También tienen previsto seleccionar un grupo de trabajos para publicar un número especial y, algunos otros, para los números ordinarios de la revista, correspondientes al N° 2 del 2016 y los dos números del 2017.

Por ello, es indiscutible el papel de las estas Jornadas y del Departamento de Investigación en el desarrollo de la Investigación y la promoción de la escritura y la publicación entre los miembros de la FOULA. Por ellos, los invitamos a apoyar esta iniciativa, para que estas Jornadas se sigan realizando en pro de una mejor Facultad de Odontología y, en consecuencia, de mejores estudiantes, egresados más competentes, investigadores y escritores, científicos.